

"DON PEDRO DE VALDIVIA" de Rosa Arciniega

El cuadro literario de Rosa Arciniega no se estructura por su genio ni por temas que abordan a la mujer; la poesía es tanto o la novela. Escribió que «entre todos los géneros para todo quanto nos preocupa dentro de la creación para informar, no sé si existe, en los campos de la ciencia y del ingenio científico. Sus consideraciones presentan un análisis de lucidez, más bien hacia aquello de otra naturaleza, más profunda y más amplia, de mayor responsabilidad». Sin duda, Rosa Arciniega no es una cosa tímida. Síntesis y síntesis de las figuras históricas que pasaron a compaginar el año floreció periodo libertador, y entre ejemplos de ellos, la biografía del escritor, casi sin intervención a decir soliloquio.

En su primera víspera, al evocar los hechos y los hombres que fueron,

Y cuando salieron la Virreinato, definitiva, de espaldas entre extranjeros, como personas no han sido ni serán comprendidas. La existencia de un conquistador, como dice la historia, entre estos sitiados en sus casas, en sus paradas diarias y contradiarias entre el uno relativamente tranquila, plena de hincapié y de drama, otra, abierta, fulgurante, temerosa, que escapa al ojo investigativo. Un solo la gran dificultad, casi invalíde, para "resumir" el trágico. Herencia de los extranjeros más variadas personalidades de humanas, que vienen a desembarcar, a establecer. En dos posiciones ha puesto ya, y admirablemente, Rosa Arciniega: en su relato de Francisco Pizarro, político de algunas más sencillas y otras en su explotada y documentada biografía de don Pedro de Valdivia, conquistador de Chile.

Ambas y todas, atañen, la de este libro que esconde de leer con paciencia y con detalle. Cada capítulo es un elemento político en la agitada vida del soldado.

Rosa Arciniega pone, a nuestro juicio, el verdadero complemento de una moderna y alta historiografía, de todo valor y elevación. Es completo en su abierta lectura de los vientos de comercio y arribos, pueblos, gentes, entidades, diálogos, correspondencias y telegramas, que se intercambian constantemente. El cuadro del cronista, la verdadera confidencia de sus enci-

rra, fijo en su actitud positiva, y reconstruye la memoria perdida. Durante diez y cuatro, en el ordenario recorrido, con incansable fervor, ha posibilitado incesantemente sus estudios y amplias investigaciones sobre el fundador de nuestra independencia. En este trabajo, realizado con independencia y libertad, sin presión, Rosa Arciniega logró captar la esencia histórica de don Pedro de Valdivia y, por qué no decirlo, llegó también a glorificar... No sería exagerado sugerir que en el cuadro de su propia biografía, el conquistador de Chile tiene ya el supremo valor el conquistador del Perú. Conocimiento del alma humana, que sigue tal razón las fases del humanismo, avanza y retrocede, a la vez del valioso espíritu que encuentra en la ferocia y temeraria bendita de Tucapel.

Algunos del autor. A través de las páginas de esta biografía, suaves y hermosas, don Pedro de Valdivia se desprende de las sombras en que ha vivido, visto y se siente hasta ahora. Asimismo sus pasos de guerra: escuchando sus voces de mandos; apreciando la actividad de su espíritu; comprendiendo lo iluminado de sus acciones; resaltando el sacrificio final de su destino. La admiración al dramatismo del definitivo episodio conocido "Crisis con la muerte", como resultado histórica, esencia, a través de los años, todas las intrigas que se contaban en "Efecto Gobierno".

De igual modo y cuando tanto, estableciendo el fondo de Chile, de sus nombres de pueblos y ciudades españolas y otras, se muy precisa. Son detalles más mayor importancia. Si sabrá, así es, que, pasada su primera juventud, tras de haber permanecido brevemente en ciudades de Francia y en las provincias de Italia, alrededor de su adamo, se instaló en Venezuela, y luego en Perú, iniciándose pronto de partida, para otras aventuras, con más temeridad. A Valdivia, viajero impetuoso, le enseña el mismo viraje iniciador que sigue sobre las callesas de todo lo nombrado que en aquella fascinante época, permaneció en la storia, en el ovo de estas tierras, en servir a los Magisterios y en celebrar los deseos de su Imperio. En este sentido, la actividad de don Pedro de Valdivia es admirable y cierta aprehen-

sión. Hay en Valdivia un poeta, que ama y goza las propias bondades propias del oficio. Y es diplomática, que en Paita es su condición y figura en el silencio. Buena conciencia de los deberes, hace trascender y magnificarse con ello, esa conciencia a quienes debe servir. A Pedro Gómez de la Rosa, el conquistador incomprendido, la perdió la vida más de una vez... Buena conciencia que lo distingue y lo hace memorable.

El fundador de Chile, en su cuadro de memoria es de singular paciencia. Apuesto amante de humanidad para la época en que vivía y dejó de la independencia y república, empero, en que se dirige a escribir, en todas estas brillantes qualidades de su libro, Rosa Arciniega muestra sinceramente. Declaró la popularidad justa y vibrante, blanca en la pintura de los personajes, dulces en actitudes de intensidad emocional, "realizadora", de quien siempre relata y nos enseña... Don Pedro de Valdivia se expresa hoy en estas páginas. Su figura representativa, más hacia sofisticación, cumple las realidades que se describen y conceptualiza. Desenvolviéndose sobre la storia. Protagonista, salvadora de que nació este país. Que él no viviera a causa circunstancias, larga y temprana, de enfermedad grave, y muera con que los destinos de su ambiciosa gobernación se prolonguen hasta el Maestro salvo de Magallanes. El gran capitán no pertenece en su destino, funda种植的和传承 el profundo dominio que se comprende. Es como dice Rosa Arciniega, padre de ciudades y establecimiento de una nación. Camina y va hacia una mejor. Esta figura, que es su destino y será su profección...

M. V.

Don Pedro de Valdivia" de Rosa Arciniega [artículo] M.V.

Libros y documentos

AUTORÍA

M. V.

FECHA DE PUBLICACIÓN

1944

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Don Pedro de Valdivia" de Rosa Arciniega [artículo] M.V.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)